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安安全全““大大管管家家””的的当当家家之之道道
□本报记者 唐诗

“我们部门的群就叫 ‘衣食
住行’ 群。” 采访中， 谢英告诉
记者， 作为企管部经理， 她的工
作内容涉及到职工的衣食住行方
方面面， 尤其是员工的身心健康
和工作环境安全更是她工作的重
中之重， 所以被同事们称为安全
“大管家”。

细化安全生产标准

2008年5月 ， 谢英入职北京
苹果园丰田汽车销售服务有限公
司， 至今已在单位工作11年多，
2010年任公司企管部经理。

2019年 ， 在北京市 “安康
杯” 竞赛活动中， 谢英在工作中
以 “安全生产第一、 预防为主、
综合治理” 的方针为指导， 促进
并落实公司的安全生产和职业健
康， 被评为 “安全卫士”。 谢英
告诉记者， 4S店的车间涉及到安
全生产的工作比较多。 2015年10
月， 公司开始筹划安全生产标准
化建设， 她接到任务后， 先是和
同事一起完善之前的标准。 “我
主要负责文案方面的工作， 对照
相关的法律法规和行业标准， 梳
理出适用于本单位的内容， 进行
生产标准的完善， 涉及到设备安
全、 日常安全运行等方面， 大概
用了半年的时间补充完善。” 谢
英说 ， “制订好了标准 ， 再公
示、 对员工进行培训， 之前大家
知道怎样做， 有了明确标准和流
程 ， 就有了进行检查的定期时
间， 并且细化到人。”

2016年1月 ， 谢英和同事一
起完成了安全生产标准化的建设
和评审工作， 公司成为了石景山
区第一批通过安全生产标准化三
级评定的企业。

采访中 ， 记者翻到2019年9
月份检查安全生产的台账， 检查
项目包括电路排查 、 油品库房
等， 检查人、 检查时间和是否合

格， 清晰明了。 “制度的制定和
完善很重要， 具体落实是更重要
的。” 谢英说。

落实职业健康管理

谢英作为单位 的 职 业 健 康
管理人员 ， 因工作需要参加了
培训， 取得了 《北京市用人单位
职业卫生管理员 》 培训合格证
书， 并且每年坚持继续培训， 为
单位职工职业健康工作上做了大
量工作。

2010年开始， 她完善了公司
职业卫生管理工作方面的管理制
度、 员工培训制度、 检查制度等
各项规章制度。 谢英介绍， “员
工的身心健康工作同样需要的是
具体落实到位。” 她说， “售后
服务部是我们公司主要的生产部
门， 主要涉及机修、 钣金、 喷漆
岗位， 钣金、 喷漆的工作中涉及
职业危害因素。 我们在售后部门
的职业卫生安全的管理工作中，
坚持 ‘二个定期一个不定期’。”

工作中， 公司每年定期对车

间进行工作环境职业病影响因素
检测 ， 检测结果及时公示给员
工， “工作环境是安全的， 员工
们 会 感 到 放 心 。 ” 谢 英 说 ，
“2010开始 ,公司每年定期组织员
工进行在岗期间的职业健康体
检， 确保在岗员工的身体都不会
受到职业病危害。 每年体检时，
师傅们能感受到单位的重视， 都
挺开心的。”

“不定期” 指的是不定期抽
查员工防护用品佩戴情况， 有的
员工防护意识不强， 觉得佩戴防
护用品麻烦 ， 工作起来碍事费
劲， 遇到这样的员工需要引导、
说服， 让员工认识到佩戴防护用
品是对自己健康负责， 身体是一
切幸福生活的根本。 对未佩戴防
护用品的喷漆职工， 谢英检查时
一旦发现， 马上会进行警告和相
应的处罚 。 “其实处罚不是目
的， 目的在于让大家提高安全意
识。” 谢英说。

疫情防控期间， 谢英发现大
多数员工在工作中都基本佩戴口
罩， 但是维修车间里的员工， 在
进行相关操作时会产生粉尘， 由
于天气炎热 ， 车间里闷热的环
境， 员工有时不愿意戴单位发放
的3M口罩。 “我看到后 ， 会在
车间里纠正这些员工的错误做
法， 同时通过举办培训， 加强员
工的防范意识。 在培训中告知危
害物质对身体的影响， 必须高度
重视。” 谢英说， “防护用品发
放了， 但大家不配合使用， 那是
没有用处的， 我就给他们讲职业
病的案例， 从意识深处引导、 培
养员工的安全意识。”

“安全意识是一个逐步提高
的过程， 需要我无时无刻、 不厌
其烦地强调。” 谢英说。 因为工
作认真负责， 谢英一板一眼的工
作态度被大家看在眼里， 给她取
了 “谢老板” 这一外号。 在她软
硬兼施、 柔中带硬的管理中， 终
于让员工们养成佩戴防护用品、
注重自身安全的好习惯。

同时， 谢英制定了每年职业

卫生工作计划， 在部门经理会议
上给各部门管理人员贯彻生产安
全和职业健康工作的重要性， 让
每个生产部门的管理者深刻和全
面的认识到职业安全的具体工作
方向。 每周的全体员工例会， 她
向员工宣读职业健康的重要性和
注意事项， 让每一位员工认识到
职业健康和安全生产与自身的关
系； 另外， 在消防安全工作中，
谢英每年定期组织员工进行集中
消防演练、 消防设施的使用方法
培训， 确保每一位员工正确熟练
的使用消防器材， 并监督督促对
消防物品和设备定期维护和更
换， 避免消防隐患， 杜绝消防方
便的安全事故。

团建活动凝心聚力

工作中， 为了构建和谐劳动
关系， 为企业发展做好职工服务
工作， 自2016年开始， 谢英策划
并组织举办了三届员工趣味运动
会。 趣味运动会内容简单、 趣味
十足， 将团队协作贯穿全程。 在
设立趣味运动会项目过程中， 谢
英利用单位现有的物品， 针对工
作特点， 设计出了轮胎障碍赛、
团队无敌风火轮等比赛项目， 争
取让全员参加。 “就是花最少的
钱， 办好事情。” 谢英说。 趣味
运动会上， 职工们相互配合， 不
仅增加了职工之间的默契， 集体
荣誉感也不断飙升。

同时， 为了提升售后维修技
师的专业技能， 谢英还策划了技
能比赛。 2018年， 举办了车间的
技能大赛， 组织维修技师按照一
汽丰田的标准， 规范操作流程，
通过大家的不断努力， 这次技能
大赛的冠军队， 代表公司参加了
一汽丰田北京区的大赛， 并成功
取得季军。

“虽然我的工作很琐碎、 很
日常 ， 但是我感到工作责任重
大， 安全工作没有变通， 需要抓
好、 落实好， 大家平平安安就是
我的工作收获。” 谢英说。

———记北京苹果园丰田汽车销售服务有限公司企管部经理谢英

付晓洁： 让环保理念在基础教育中生根发芽
□本报记者 盛丽

生态环保宣传、 教育和实践
如何在十二年一贯制学校教育中
落地生根 ， 甚至发芽成长 ？ 对
此， 北京第二外国语学院附属中
学校长付晓洁以坚定的信念和持
续的行动， 让生态环保理念在基
础教育中生根发芽。

自28岁担任校长以来， 付晓
洁就结合学科背景、 生活经验和
工作经历， 始终思考在基础教育
领域中的生态环保工作怎么能做
得更好。 他对实施生态文明教育
和可持续发展教育理念有着深刻
认识， 提出以生态文明教育为主
线的特色鲜明育人理念、 办学思
路、 课程体系、 校园文化、 管理
制度， 学校生态文明教育整体育

人效果明显。 北京第二外国语学
院附属中学也因此成为了 “国家
生态文明教育基地” 中唯一的一
所中学。

作为一所拥有12个年级的学
校的校长， 付晓洁经常思考并高
度重视环境教育的建设及发展，
从德育和教学角度分别提出 “与

自然和谐、 与他人和谐、 与社会
和谐、 与自我和谐” 的生态教育
理念。

生态文明教育在学校课堂教
学中以融合与渗透的方式进行，
师生们有着良好的环境道德和环
保习惯； 以课程建设为核心， 促
进生态环境教育稳定持续发展；
开展多彩生态环境教育活动， 创
造更加广泛的影响力； 以科研活
动 为 引 领 ， 形 成 朝 阳 区 乃 至
北 京 市基础教育领域中具有特
色的生态环保教育体系。 学校现
已有微风发电、 太阳能、 屋顶花
园、 生态实验室等大批由国家、
发改委、 教委投资的先进的生态
项目。

付晓洁在积极宣传和思考十
二年一贯制培养路径中如何开展
生态文明教育的关键问题的同
时， 还以实际行动为生态环保行
动贡献着自己的力量。 他坚持亲

自 带 领 学 校 师 生 开 展 生 态 环
保 小 课题研究 、 生态环保研学
活动和生态文明选修课程建设。
每年都带着师生走进北京市高安
屯垃圾处理厂、 高碑店污水处理
厂、 大运河采风水质检测、 鸟巢
“地球一小时”、 模拟气候大会、
垃圾分类等项目活动中开展调研
与实践。

特别是学校自2005年就成立
了 “ESD项目 ”工作小组 ，付晓洁
一直担任项目第一负责人， 致力
于在青少年学生中推广环境教
育， 使得北京第二外国语学院附
属中学成为了 “节能减排与可持
续发展教育学校———社会行动项
目示范学校”“北京市节约型示范
学校”“北京市中小学水土保持教
育示范学校”。作为一名生态文明
教育行动者，付晓洁荣获“首都环
境保护先进个人” 荣誉称号、“十
大环保明星”等称号。


